tancial advertíase el deseo inconsciente de disipar de su alma, refractaria á la pena, toda sombra de amargura. de apartar á su novia de la tristeza, de tornarla alegre, para hacerla más deseable.

Bañóse el Oriente en los vagos resplandores del amanecer. Una pincelada larga de lila rosa se destacó del azul, más allá de la ciudad dormida, en tanto que en el espacio brillaban todavía las estrellas con fulgor tenue.

-¡Caramba! Amanece ya. Mañana no me levanto, de

seguro, niña mía.

Y cogió las manos de su novia, despidiéndose. Al advertir que Antonita continuaba con la frente inclinada, dijo:

-Adiós, chiquilla. Y que no te entristezcas más, ¿eh? Todo tiene remedio en este mundo, que si no lo tuviera,

estaríamos lucidos...

Y se alejó riendo. La muchacha escuchó el resonar de sus pasos en la estrecha escalera, cada vez más amortiguados por la distancia. Al fin, dejó de oirlos, hasta que de nuevo los percibió abajo, en el embaldosado del patio. El chirriar de la puerta del cuarto de su prometido llegó hasta ella. Después, el silencio volvió á reinar, interrumpido por el gotear de la fuente y los rumores débiles del alba. No se movía de allí. Una obsesión apoderábase de su mente, y pálida, como adormecida, estrujaba en sus manos el pañuelo. Al cabo se fué, camino de la casa, deteniéndose á cada instante.

La luz de la lamparilla habíase consumido; en el comedor penetraba la claridad indecisa de la aurora. Echó el cerrojo. Avanzando en la obscuridad, sentóse, reclinándose sobre la mesa, sin ruido, cual si no quisiera turbar el sueño de los otros. Sentía una angustia que le oprimia el pecho, algo que se anudaba en su garganta, sofocándola. Y llevándose las manos á los ojos, lloró.

COLUMN DE CONTRACTO IX tude 1475 BRATTERSY BROWN.

La casa de las Ruiz, aplastada, hundida en un rincón del patio, permanecía como aprisionada en invencible somnolencia. Al pasar delante de la puerta, percibíase un olor de abandono y de ruina. Reinaba allí la sombra. Los raudales de sol que bañaban de la mañana á la tarde las vivienditas de al lado, cubriendo con una caricia larga, suave, luminosa, los muros carcomidos por la humedad, apenas si se deslizaban hasta la ventana de Clara, á eso de las once, despertando á la moza de su turbado sueño. A través de los cristales empañados. donde las arañas laboraban, nada se veía: los maderos, entornados siempre, no dejaban pasar ni un rumor de vida. Semejaba aquélla la morada de la soledad v del silencio, impasible ante el bullir de la existencia, sorda á los murmullos del caserón colonial, que resonaban á toda hora.

Los vecinos se interrogaban, extrañados del caso. Los hombres, empleadillos en su mayoría, cuando se encaminaban á la oficina, presurosos, mascullando aún los últimos bocados del desayuno, fijábanse en la vivienda de la cómica, intentando en vano penetrar el misterio de la juventud exuberante, bella, que se encerraba allí, tras de las paredes sombrías. Las mujeres, sobre todo, se apasionaban. Desde el amanecer no cesaban las preguntas y discusiones. Las criaditas, con el rebozo liado á la cabeza, las faldas recogidas, mostrando los tobillos, de dudosa blancura, acercábanse á la fuente, dejaban las cubas en el brocal, y poniéndose en jarras, se entretenían en charlar de lo lindo, siendo el tema obligado el de «qué pensaría la tiplecilla aquella». El sol, un sol tibio de estío, un sol dorado, caricioso, dejaba caer sus rayos oblicuos, que temblequeaban sobre el cristal líquido y hacían fulgurar la superficie metálica de los recipientes.

Oye, tú, mujer; ¿qué me cuentas de ésa?
Yo, nada; no he sabido nada. ¿Viste algo tú.

De ordinario, poco sabían de cierto, conformándose con las suposiciones. Sóle Petra, la cocinera de los Gómez, una muchacha menudita, de ojos vivarachos y malicia singular, á la cual cortejaban con buen éxito los vecinos jóvenes, daba siempre amplios detalles sobre la vida y milagros de Clarita Ruiz. Ella estaba en cualquier ocasión oído alerta para todo lo que hablaban sus amos.

—Pero ¿qué pueden decir?—interrumpía alguna del corro—. Si don Hipólito es un sinvergüenzón indecente.

-Bueno, lo será... ¡Yo qué sé!...

Y esto lo murmuraba con la cabeza alta, retozándole en las pupilas y en los gruesos labios una sonrisa de perversión. Después, al ver la insistencia de sus compañeras, que la interrogaban, ansiosas, con el deseo desenfrenado de escudriñar las cosillas intimas de sus patrones, de comentarlas en público, ostentando al sol el montón de miserias acumulado en lo recóndito de las moradas, reía más alto, á tal extremo, que ahogaba el reir cristalino del agua. No; ella no diría nada. ¿Qué le importaban las cochinadas que hicieran allá dentro? Que las señoritas fuesen buenas ó malas, no era de su incumbencia, no señor. Allá con su pan se lo comieran, y todos en paz. Pero su acento era de incisiva burla, de una intensa ironia, que se traducía en el gesto descarado de su trigueña cara, en sus ademanes de chica prostituída junto al fregadero. Y la curiosidad despierta, no saciada de las otras, estrellábase contra su ignorancia, porque ignorancia era en realidad, pues hasta entonces nada sabía de cierto en tales asuntos. Susurrábase, eso si, que la frialdad de Esteban Conti había sido vencida por la ternura inmensa de Eloísa; que el periodista seguía regalándose en casa de don Hilario; que éste nada descubría, embrutecido como estaba en las faenas oficinescas; que doña Luisa lo adivinaba y de seguro preparaba algo sonado, en tanto que paseaba su corpachón per la casa; y por último, que Teresita se moría de envidia al reflexionar en la suerte de su hermana, que de chica condenada al celibato que era, tornaríase mujer efectiva.

Y las mozas asediaban á Petra, obstinándose en arrancarle una palabra siquiera. Chillaban, reían, bromeaban, dichosas al contemplar la mañana limpia, de cielo azul, sin nubes. Mas presto volvían al tema de costumbre, hablando de doña Silveria y de su hija. Doña Manuela, que á tales horas rondaba por las cocinas, trotando con su pasito de gorrión herido, husmeando con su nariz de pájaro de presa y observándolo todo merced á sus ojos astutos, cruzaba el patio presurosa, yendo hacía el grupo de sirvientas, pródigo siempre en noticias interesantes.

-Buenos días, muchachas. ¡Ay! bien se conoce que no es mucho el quehacer.

-¡Como si usted trabajara tanto!-gruñía Petra, que

en achaques de ironía no perdonaba á nadie.

Y la vieja, con sus eternas faldas de lana en otro tiempo negras, y ahora de ese color indefinible de ala de mosca, sonreía con aire bonachón y humilde. Equivocaditas andaban las pobres. No trabajar ella, que del alba al atardecer se deslomaba, saliendo á vender trapos viejos sólo por conseguir un pedazo de pan, un puñado de frijoles y tantico maiz para Matasiete? Si por pereza se entendía el que una persona anduviese calles y calles, sufriera malas caras y olor de ropa sucia, y se estuviese en su cuarto, aguja en mano, remendando prendas no remendables, á trueque de una vil peseta, entonces ella ignoraba lo que era laboriosidad y apego á la faena. Los tiempos eran malos. El negocio no prosperaba: sobraba gente que diese ropa vieja á cambio de quincalla, pero no bicho humano que soltara los dineros por adquirir hilachos. ¡Virgen María, para que lo dijese ella, que conocía el género como á sus mismas manos! Y guiñaba los ojos, haciendo muecas de cansancio, mezclando á sus frases palabras mimosas para granjearse el afecto

de sus excelentes amigas, que como tales trataba á las fregonas, fiel á sus aficiones republicanas, según decía, pero atendiendo en el fondo á su vicio de chismorreo, al deseo de penetrar las intimidades del nido ajeno.

Aquella mañana estaba doña Manuela harto nerviosa. La noche anterior había visto que de casa de las Ruiz salía una sombra que se recataba, deslizándose á lo largo de la pared, á fin de ganar la puerta. Su curiosidad crecía á medida que cavilaba en el descubrimiento: ¿era aquel extraño fantasma un misterioso visitante que pagaba á precio de oro las bondades de Clarita; era acaso alguna correveidile que arreglaba dificultades y vencia obstáculos, ó bien la propia cómica que se lanzaba por esos mundos de Dios en busca de un amante? No podría responder. Tan desusado acontecimiento tuvo lugar á eso de las nueve y media, cuando ella echaba el último vistazo sobre el patio, desde lo alto del ventanuco. Por lo tanto, vanos fueron sus esfuerzos para enterarse, á pesar de haber corrido en seguimiento de la sombra aquella, que se perdió quizás en las solitarias calzadas de la Alameda ó á la vuelta de la esquina, antes de que la benemérita cizañera pisase el umbral de la puerta. Corrida tornó al obscuro tabuco, y maldito si pudo pegar los párpados en la calurosa noche. En cuanto se proponía explicar el caso, embrollábase más, caía en suposiciones falsas, en pensamientos absurdos, indignos de su agudeza secular de vieja encanecida en los corrillos de vecindad. Sentiase herida en su orgullo al no saber nada; la indecisión y la rabia le hacían presa, sin que para evitarlo bastaran los planes que se forjaba, planes ilógicos, puesto que no partían de un punto cierto, de un vislumbre siquiera entrevisto de verdad.

Apenas los destellos del alba traspasaron los carcomidos maderos, levantóse. Cogió los guiñapos que colgaban de un clavo, y vestida ya, salió presurosa. Fué primero á la portería. Allí nadie supo decirle cosa de provecho. La portera, vieja encorvada con trazas de harpía, y su marido, hombretón enamorado de las tabernas, no vieron transponer á nadie el umbral la noche antes, ni mucho menos abrieron la puerta, después de

las diez, á ninguna de las Ruiz. Intrigada, abandonó aquel sitio dona Manuela. ¿Era entonces que Clarita no había salido de casa? Y dudosa aún ante la sospecha de que fuera un amante el que en la mustia vivienda penetraba, continuó sus pesquisas. Al cabo, ningún resultado le dieron, y muerta de congoja llegóse á la fuente donde las maritornes parloteaban como pájaros y hundían los morenos brazos en el agua que se agitaba, establemente.

tallando en irisadas burbujas.

Lucía el sol con todo el esplendor de su cabellera rubia. Junto á las puertas, en derredor del patio, las flores de tiestos y macetas exhalaban fragancias de suave frescura. Reía el patio con el va y ven de sus moradores, los gritos de los hombres, la charla de las mujeres y el lloriqueo de los chiquillos que iban á la escuela mohinos y anhelantes de holganza. El retintín de las jarras de los lecheros que median el blanco líquido en sendos litros de hojalata, mezclábase al grito agudo de las vendedoras de legumbres, que se detenían en mitad del patio, con el cesto rebosante de coles, lechugas y tomates al hombro.

- Mercarán calabacitas? ¿Mercarán ejotes! ¡Las cala-

bacitas, niña! ¡Los ejotes!

En el lavadero, bajo el techo de cinc que centelleaba, una mujer regordeta, como de treinta años, entreteníase en lavar raida falda. Era de caderas redondas, de robustos pechos, y con voz clara y aflautada entonaba una cancioneita monótona, interrumpiéndola á intervalos para charlar con las otras chicas que se solazaban, bromeando, junto á las cubas rebosantes.

-Muchachas, buenos días.

-Buenos los tenga, doña Manuela.

No terminaba aún de repetir su saludo la buena señora, cuando se dió cuenta de que en el grupo pasaba algo. Todas reían indiscretamente, interrogábanse con la mirada, fingían una burda turbación, y si hablaban era para hacerlo con reticencias, con medias frases, que para ella convertianse en enigmas. Su buen olfato le hizo comprender que allí estaba el intríngulis que con tanta ansia buscaba. Y afinando lo más que pudo su

natural meloso, decidióse á preguntarles socarronamente. Petra, sobre todo, guardaba una actitud interesante. Las miradas, los mudos comentarios, dirigíanse á ella deliberadamente, en tanto que sonreía con sus gruesos labios sensuales.

-¿No te lo decía yo, Petra? Y luego cuentan que una

sola es la paseadora y la cochina...

-¿Y qué dijiste, eh? Vamos á ver, ¿qué dijiste?-pre-

guntó la vieja á la criadita.

Pero eran vanas las interrogaciones, las veladas súplicas. Nadie respondía. Eso si; creyérase que la gatuna turba conocía el lado flaco de doña Manuela, complaciéndose en hacerla rabiar á fuerza de silencio y charlas incomprensibles. Fué la primera vez en su larga existencia que la chismosa encontró la burla en vez de la verdad. Su cachaza habitual vaciló; perdía la paciencia por instantes, y su acento almibarado, dulzón, iba tornándose áspero y amenazador.

-Vaya, hablemos claro: se trata de la cómica esa,

.... Son?...

Rieron todas á coro, apretándose el vientre, inclinándose para no estallar. Algunas se llevaron el delantal á los ojos para limpiarse las lágrimas, y otras, no pudiendo resistir, corrieron, olvidándose de las cubas.

-¡Oh, muchachas! Parecen ustedes locas.../En serio,

en serio...

—Ahora le ha dado por la seriedad—murmuró Petra riendo.

Entonces doña Manuela, haciendo un esfuerzo para dominarse, acercóse á la bullanguera chica, y cogiendo una de las puntas del rebozo, que se había deslizado á lo largo de sus hombros á causa de la convulsiva risa, dijo:

-Mira que esto se ensucia, y no tendrás para comprar otro muy pronto...

Y en seguida le rogó al oído, desesperada ya.

Las demás permanecieron inmóviles, esperando, fijándose en los pequeños ojos de la moza, que chispeaban á cada una de las palabras de doña Manuela. Y el sol jugueteaba sobre el brocal de la fuente, y el patio reía, con el esplendor de la mañana estival.

De pronto, Petra estalló en una carcajada.

—¿A que no se figuran lo que dice? ¿A que no?

E irónicamente burlona ante la mirada de asombro de la vieja, exclamó al fin, con voz entrecortada:

-: Pregunta si Clarita pasó la noche en casa!... ¡Ja,

ja!... La inocente de ochenta años...

Se desencadenaron las risas. Eran risas picantes, jocosas, agudas como alfilerazos. La portera, que hacía un instante barría un rincón, detúvose en su tarea, escuchando, alelada; la mujerona del lavadero cesó en su faena, atenta. Y doña Manuela, al percatarse de aquellas pupilas fijas en ella, de aquellas risas que la zaherían, perdió su serenidad, y abalanzóse sobre la menuda sirvienta, con los puños en alto.

-: Ah, bribona, me las pagarás!...

Petra se esquivó y cogió la cuba, huyendo después, sin cesar de reir, en tanto que un hilillo de agua se desbordaba, manchando la negrura del suelo. Y doña Manuela no supo qué hacer al darse cuenta de que las otras escapaban también, como bandada de pícaros gorriones. Todavía estaba allí, clavada en el pavimento, con la arrugada faz llena de ira, cuando escuchó el cacareo de Matasiete, que allá en la ventana del descansillo agitaba su vistoso plumaje. Iba á enderezar sus pasos hacia el chiribitil, murmurando frases de enojo, cuando la sorpresa la dejó muda, idiotizada de puro asombro. Por la ancha puerta del caserón entraba Clarita Ruiz, rápidamente, escondido el rostro en un negro chal, como si quisiera escapar á indiscretas miradas. Doña Manuela sonrió, triunfante, invadida de intenso regocijo. Al cabo descifraba la frase aquella que tanto cosquilleo le hiciera: «Y luego cuentan que sólo una es la paseadora y la cochina.» Gustosa, con menudo paso, acudió al segundo llamamiento del gallo, lamentando, sin embargo, el no ser ella la única poseedora del secreto.

Cuando Clarita se coló en la pieza de entrada, hallábase de tal modo aturdida, que pensó que nadie la había visto. Introdújose en la recámara, invadida por macilenta luz, dejó el chal sobre la cama, quitóse el viejo corsé, las raídas faldas azules, las botitas llenas de barro, y cogiendo las antiguas zapatillas de seda, sentóse en el sofá á fin de ponérselas. Luego, lanzando un suspiro de satisfacción, se desperezó. Estaba rendida, fatigadísima. Un desfallecimiento atroz habíase apoderado de ella: su estado anímico era el de las naturalezas materialmente débiles, que se doblegan después de las grandes emociones. Pálida, de una palidez marmórea, su cutis no ostentaba el leve tinte rosa que le bañara por las mañanas; sus ojos, circundados de grandes ojeras, eran los de la cortesana poseida de muelle laxitud después de una noche de amor; sus labios, secos, no tenían la frescura de los otros días. En aquel momento no sonreía con la sonrisa altiva que la distinguiera: su semblante revelaba una tristeza cruel, una intensa amargura, que, de seguro, si su carácter no fuese egoista, áspero, la impulsaría à las lágrimas.

Sobre la mesita de noche veiase una caja de cigarros abierta. Encendió uno, y se absorbió en la contemplación de la espiral de humo azulado que subía, que subía siempre, en la atmósfera saturada de un olor acre de abandono. No oía nada, en nada pensaba: su aniquilamiento le prodigaba siquiera el dulce consuelo de una indiferencia estúpida. Escuchó la voz de Lena, que en el patio saludaba á las de Gómez, riendo. Después llegó hasta ella distinto, claro, el taconeo de la chiquilla, que se tornó indeciso por instantes, hasta perderse en el rumor de afuera, confuso, incesante. Aquello la hizo salir de su abstracción. Pensó, dióse cuenta de que estaba allí, en su cuartito de muchacha pobre.

¡Cuántas cosas se habían sucedido desde la noche maldita del debut! La desilusión, las esperanzas desvanecidas, tantos sueños creados allá en lo recóndito de la mente, fueron coronados al final por la miseria que ella no preveía, que no esperaba. Recordó el amanecer de aquel día, cuando aún conservaba en su rostro las huellas del colorete; amanecer gris, preñado de tristezas. Suspiraba entonces por la agonía de sus ambiciones, de los anhelos que alentaban su monótona vida de muchacha olvidada. Pero no la había hecho presa la

desesperanza, el escepticismo que todo lo ve negro y no confía. Su belleza, palpable, admirada mil veces en el espejo, le infundia una gran esperanza: la de que la fortuna llamaría à su puerta, elevándola à la cima. Así, las horas transcurrían. Hubo de tornar á sus costumbres de antaño, con dolor, es cierto, pero animada en el fondo. Mas una tarde, la portera le entregó un sobre cerrado, blanco, que lucía arrogante sello. Era del Ministerio de la Guerra, v en él participaban á su madre que cesaba la pensión que recibían. El golpe no pudo ser más rudo. ¡Cómo! ¿En adelante no contarian con aquel auxilio para subsistir? Y enloquecida, abrumada, tuvo el valor de callar, de no decirlo á nadie. Adivinó la mano negra: eran los amigos, los buenos amigos de su padre, que por respeto á su memoria, exponian á la viuda y á la hija al hambre. Y su sospecha confirmóse con una cartá de una amiga de su niñez que levó días más tarde, v en la cual se asentaba que un personaje influvente, escandalizado al ver el nombre de ella en los carteles, llevó la amistad que profesaba al difunto coronel hasta el extremo de rematar la obra que la hundía de súbito en la miseria.

Repuesta de su sorpresa, serena ya, ocultó la escasezque se avecinaba, amenazando al cuchitril aquel, tumba de sus grandes ansias. Siguió la vida su curso, monótona, silenciosa. Ni una racha de aire puro llegaba de afuera: por los cristales sucios, filtrábase opaca claridad, que hacía más dolorosa la tristeza de su existencia, enfangada siempre en el obstáculo, en el obstáculo invencible contra el que luchara, y que se interponía, semejante á espesa bruma, entre su presente y su futuro. Y su misma miseria la impulsó á un refinamiento de pereza. Días hubo en que no abandonase el lecho, tendida de espaldas, semidesnuda, aspirando el humo del cigarro y absorbiéndose en la lectura de novelas verdes, única distracción de sus horas de soledad y abatimiento. En vano Lena, que bajaba diariamente, la instó á que salieran á dar paseos por Chapultepec, como en los mejores años. Nada quería; resistíase á las nuevas insinuaciones de la chiquilla, que se quedaba perpleja al verla así, á ella, que antes, por más que no pecara de bulliciosa, no vaciló nunca en echarse á andar por las calles con sus eternos vestidos reformados. Tampoco volvió á pisar las casas vecinas. A la de los Fernández no iba desde la víspera del fracaso, adivinando cierta hostilidad en los ojos dulces de Antoñita; los Gómez le cerraron la puerta desde el momento en que Eloísa, con su percepción de mujer amante y celosa, adivinó algo de lo que pasaba en el corazón de Esteban Conti. Sus refinamientos de laxitud y vida solitaria no tenían otra causa que el deseo de olvidar, de ignorarlo todo, ella, la única poseedora del secreto. Y lo fingia de manera tan asombrosa, que nadie, ni la propia doña Silveria, se percató del drama que azotaba su alma, del drama que por instantes la minaba, empujándola al fin que preveía de tiempo atrás, pero que no esperaba tan pronto. Muchas veces hízose la pregunta terrible: ¿Qué hacer? Y ni una idea brotaba de su mente, ni se creía con fuerzas para adoptar una pronta determinación. Al fin, llegó el día del hundimiento. Ningún recurso saltaba á sus ojos; era como el negro poder del destino que la empulaba hacia la torcida ruta.

La víspera de aquel día—21 de Junio—, doña Silveria, con su andar pausado y su habla gangosa, se acercó á la mesita en donde Clara daba los últimos sorbos de té. Pedía dinero, el dinero para las compras, y la muchacha dirigióse á la cómoda en la cual guardaba los restos de la mensualidad. Sus manos temblaron al coger un peso que allí, en el rincón del mueble, brillaba con brillo tenue. Era el último, lo necesario para pasar las veinticuatro horas siguientes, reduciendo al mínimum los gastos.

Cuando tornó hacia su madre, hallábase pálida, y su voz parecía haberse debilitado.

-¿Pero qué tienes?

-Nada, madre-respondió, poniendo en manos de ella la moneda reluciente.

La vieja, al examinar esta, montó en cólera, en una de aquellas tercas irritaciones que provenían de su estado convulsivo de alcohólica. ¡Cómo! ¿Un peso nada

más? Sólo al lechero adeudaban otro tanto, y así, por el estilo, á la panadería de á la vuelta y á la tienda. ¡No; aquello no podía soportarse! ¿Se había propuesto la picarona de su hija que muriese de hambre? Porque ya no les fiarían. Fué un chispazo, una llamarada que la arrancó de su sueño de bestia. Erguida, con su miserable cuerpecillo agostado por el aguardiente, miraba á Clara mostrándole el duro que retenía en la mano. La chica, sombría, sentóse de nuevo, con los ojos bajos, nerviosa, agitando la cucharilla contra la taza. Y cuando doña Silveria cesó en el torrente de palabras que escapaban roncas de su pecho, la moza, altanera, alzando el rostro con estoica indiferencia, murmuró:

-Tú eres la culpable de todo, madre. Pero no te apu-

res, no, que el dinero lo tendrás...

En sus palabras vibraba el odio contra aquel pingajo humano al que llamaba madre. Revivían en ella las reflexiones que hiciera sobre el pasado, sobre aquel pasado fastuoso que aprisionara á sus padres, cegándoles hasta el extremo de haberla echado al mundo en que vivía, sin esperanza alguna. Resucitaban los rencores dormidos, la amargura acumulada dia á día en el fondo del pecho. Y quiso decirle con vehemencia todo lo que pensaba, todo lo que sentía; pero apoyada en su natural orgullo, contúvose, y hubo de limitarse á repetir, con una sonrisa de desprecio:

-Mañana lo tendrás... Vete, déjame.

A continuación, ya sola, requirió tintero y pluma, y

cogiendo una hoja de papel, escribió:

«Señor Cortezo: Aunque de usted no tengo necesidad, ya que, pobremente, vivo, estoy dispuesta á todo. Acepto lo propuesto: seré suya. Espéreme esta noche en el costado Oriente de la Alameda.—CLARA RUIZ.»

No vaciló su puño. Los caracteres menudos, pequeñísimos, estampáronse en el papel destacándose negros, firmes, como si fueran el resultado de largas meditaciones. Después, cuando hubo doblado el pliego, encerrándolo en el sobre, conservó la carta en sus manos, mirándola atentamente, cual si una duda la poseyera. Caía al cabo. Pero no en brazos del hombre que soñara, del